







Rencontres de Schwarzenbergplatz

Les relations Afrique-Europe et le cas révélateur du Sahel Une nécessaire mise à plat ?

25 novembre 2024, 18h00-19h30

Ambassade de France en Autriche, Technikerstraße 2, 1040 Vienne

Le dernier sommet entre l'Union africaine (UA) et l'Union européenne (UE) en 2022 a suscité des sentiments mitigés. Les Européens l'ont quitté plutôt satisfaits, tandis que les Africains, déçus des promesses non tenues de l'Europe, soulignent que le continent dispose désormais d'autres partenaires, de la Chine à la Russie, en passant par la Turquie et l'Inde. L'Europe n'est plus le seul acteur influent en Afrique.

Si l'UA et l'UE n'ont toujours pas trouvé de date pour leur prochain sommet, les défis auxquels l'Afrique fait face, eux, s'intensifient, sur fond de croissance économique et d'insécurité. L'instabilité sur le continent résulte de facteurs internes, avec une jeunesse dynamique, entrepreneuriale et connectée mais vulnérable aux manipulations sur les réseaux sociaux, contestant de plus en plus la corruption des élites et le modèle démocratique « occidental ». Elle émane aussi des crises internationales, en Ukraine, au Moyen-Orient, avec le changement climatique, la montée du terrorisme, et la diffusion des narratifs anti-occidentaux, en particulier par la Russie.

Pour faire face à ces défis, l'Europe doit repenser son approche, en matière de sécurité, de lutte contre le terrorisme et d'aide humanitaire. Elle doit aussi repenser son attitude en matière de gouvernance et de coopération économique. La stabilité passe par l'amélioration de l'accès à l'eau, à l'électricité, aux infrastructures, et par un cadre législatif robuste pour attirer les investissements, permettant ainsi de réduire l'émigration vers l'Europe. L'influence de la Chine, premier partenaire commercial africain, et de la Russie, présente en RDC, au Mali et au Niger, complexifie toutefois la situation, même si en réaction, l'UE a renforcé son engagement avec par ex. le programme Global Gateway. Cette conférence vise à explorer ces enjeux, à réfléchir à la manière dont l'UE peut adapter sa stratégie sécuritaire et à discuter du rôle spécifique que peuvent jouer la France et l'Autriche dans ce contexte géopolitique compétitif.

18h00 Ouverture

Matthieu Peyraud, ambassadeur de France en Autriche Dietmar Schweisgut, secrétaire général du Centre franco-autrichien pour le rapprochement en Europe

18h15 Discussion

Niagalé Bagayoko, présidente et directrice du African Security Sector Network

Babacar Ndiaye, cherecheur principal au Timbuktu Institute, Dakar

Alain Antil, chercheur et director du Sub-Saharan Africa Center à l'Institut français des relations internationales (Ifri)

Markus Reiterer, directeur du département de l'Afrique occidentale au ministère fédéral autrichien de l'Europe et des Affaires internationales

Moderation: **Stéphane Gompertz**, directeur adjoint de l'Institut Afrique Monde

19h25 Conclusion

Georg Lennkh, membre du directoire du Bruno Kreisky Forum









Begegnungen am Schwarzenbergplatz

Die afrikanisch-europäischen Beziehungen und der aufschlussreiche Fall des Sahel Eine notwendige Neugestaltung?

25. November 2024, 18:00-19:30

Französische Botschaft in Österreich, Technikerstraße 2, 1040 Wien

Der letzte Gipfel zwischen der Afrikanischen Union (AU) und der Europäischen Union (EU) im Jahr 2022 hat gemischte Gefühle hervorgerufen. Die Europäer verließen ihn eher zufrieden, während die Afrikaner – enttäuscht von den nicht eingehaltenen Versprechungen Europas –, betonten, dass der Kontinent nun über andere Partner verfüge, die von China über Russland bis hin zur Türkei und Indien reichen. Europa ist dementsprechend nicht mehr der einzige einflussreiche Akteur in Afrika.

Während die AU und die EU immer noch keinen Termin für ihr nächstes Gipfeltreffen gefunden haben, nehmen die Herausforderungen in Afrika angesichts des Wirtschaftswachstums und der Unsicherheit zu. Die Instabilität auf dem Kontinent ist auf interne Faktoren zurückzuführen; mit einer dynamischen, unternehmerischen und vernetzten Jugend, die allerdings anfällig für Manipulationen in den sozialen Netzwerken ist und immer mehr die Korruption der Eliten und das "westliche" Demokratiemodell in Frage stellt. Die Instabilität ist ebenso eine Folge der internationalen Krisen – in der Ukraine und im Nahen Osten –, des Klimawandels, des zunehmenden Terrorismus und der Verbreitung antiwestlicher Narrative, vor allem durch Russland.

Um diesen Herausforderungen zu trotzen, muss Europa sowohl seine Herangehensweise hinsichtlich Sicherheit, Terrorismusbekämpfung und humanitärer Hilfe als auch seine Haltung bezüglich Governance und wirtschaftlicher Zusammenarbeit überdenken. Stabilität erfolgt durch einen verbesserten Zugang zu Wasser, Strom und Infrastruktur sowie einen soliden Gesetzesrahmen, um Investoren anzuziehen, wodurch die Auswanderung nach Europa verringert werden kann. Der Einfluss Chinas, Afrikas größtem Handelspartner, und Russlands, das in Mali, Niger und der Demokratischen Republik Kongo präsent ist, verkompliziert jedoch die Situation, auch wenn die EU als Reaktion darauf ihr Engagement in Afrika, z. B. mit dem Programm Global Gateway, verstärkt hat. Diese Veranstaltung soll diese Herausforderungen beleuchten, Impulse schaffen, wie die EU ihre Sicherheitsstrategie anpassen kann und der Frage nachgehen, welche spezifische Rolle Frankreich und Österreich in diesem kompetitiven geopolitischen Kontext spielen können.

18:00 Begrüßung

Matthieu Peyraud, Botschafter der Republik Frankreich in Österreich **Dietmar Schweisgut**, Generalsekretär des Österreichisch-Französischen Zentrums für Annäherung in Europa

18:15 Diskussion

Niagalé Bagayoko, Präsidentin und Vorsitzende des African Security Sector Network **Babacar Ndiaye,** Hauptforscher am Timbuktu Institute, Dakar









Alain Antil, Forscher und Direktor des Zentrums für Subsahara-Afrika am Französischen Institut für Internationale Beziehungen (IFRI)

Markus Reiterer, Leiter der Westafrika-Abteilung im Bundesministerium für europäische und internationale Angelegenheiten der Republik Österreich

Moderation: **Stéphane Gompertz**, Stellvertretender Vorsitzender des Institut Afrique Monde 19:25 Fazit

Georg Lenkh, Vorstandsmitglied des Bruno Kreisky Forums